



## SALUDA

Las previsiones de peregrinos para este verano se nos habían quedado cortas. Después de la lógica avalancha del Año Santo parecía que 1994 iba a ser tranquilo. Afortunadamente, observamos un contingente de peregrinos similar a 1992. Nuestro albergue de Pamplona está a pleno rendimiento. Tras la generosa cesión del antiguo Colegio de Educación Especial Errotazar que fue dirigido por Andrés Muñoz, se procedió al acondicionamiento y puesta en marcha del albergue. Mes y medio después de su apertura habían pasado 560 peregrinos que se suman a los que han sido acogidos en Arre y Cizur Menor. Entre los tres albergues se ha conseguido que el área de Pamplona tenga una magnífica dotación de alojamientos. Las dificultades de comunicaciones con Roncesvalles han aumentado el número de personas que inician el recorrido en la capital navarra por lo que la contribución de nuestro albergue que este año puede acoger grupos y bicicletas ha sido decisiva. Quiero resaltar el gran espíritu de colaboración de los socios en los trabajos del albergue de Pamplona y de otros lugares. A los ya conocidos de Santiago en Larrasoaña, Maribel en Cizur y José M<sup>º</sup> en Viana, se han sumado los de Gerardo, Justo y Olga que con albergueros de otras regiones han conseguido que Los Arcos sea un punto de feliz recuerdo para los peregrinos.

Han regresado ya los componentes de la marcha organizada por la Asociación desde León a Santiago por Oviedo. La impresión sumamente positiva es unánime. Atrás queda el trabajo de la comisión encabezada por Ernesto, Juan José y Andrés, el impulso de Carolina y Paco, y la colaboración de todos los integrantes de esta actividad que supone un indudable éxito -tenemos la Providencia de cara- y que ha servido para hacer nuevos amigos y consolidar este camino tan querido para nosotros que atraviesa el norte de León, Asturias, el norte de Lugo para integrarse en la recta final del Camino Francés. Gracias a quienes nos han ayudado y en concreto a quienes se han desvivido por resolver problemas de última hora y por hacer esas invitaciones afectuosas a nuestra embajada peregrina.

La vida sigue y tenemos a nuestros amigos de Aquitania y en confraternidad inglesa en trances de hacer el Camino de Baztán, otro itinerario especialmente querido para nosotros. El día 25 de agosto tendremos con todos un fin de fiesta en Ollite.

Un nuevo curso está ante nosotros y con él muchas actividades habituales en nosotros y otras iniciativas que esperamos poder realizar con la ayuda de todos. Feliz descanso, feliz andadura para quienes estáis en el Camino y todos en la brecha en esta apasionante tarea jacobea.

*Jesús Tanco Lerga.*

## DON SANTOS

Se nos ha ido don Santos Beguiristáin. Dios se lo llevó un caluroso día de julio cuando cientos de peregrinos recorrían los diferentes itinerarios del Camino. En su recuerdo bastantes amigos y admiradores de la obra jacobea nos reuníamos en su Obanos querido para despedirlo y rezar por él. Que descanse en paz.

Fue don Santos un impulsor de muchas actividades espirituales y culturales. Su obra del Misterio de Obanos, del Museo del Traje de peregrinos, de la Fundación, y su aliento en lo santiaguista le hizo acreedor de un homenaje que le tributó la Asociación junto a Paco Benute en la clausura de la Semana Jacobea en 1988.

La Asociación forma parte de la Fundación Misterio de Obanos y ha contribuido desde sus modestas posibilidades a la vuelta a escena -tras dieciséis años- de la obra..

El mejor galardón que hoy le podemos ofrecer es la contribución a seguir trabajando por el Misterio de Obanos y por todos los móviles santiaguistas que tuvo don Santos. En las próximas semanas la Asociación tiene la idea de organizar una misa en su memoria a la que invitaremos a socios y otros amigos.

Se nos ha ido pero queda su huella.

*Jesús M<sup>º</sup> Ujué*

## SUMARIO

Saludo .....	1
Don Santos .....	1
Colaboración .....	2
Avisos y Convocatorias .....	2
Nuevos socios .....	3
Vida de la Asociación .....	3

## COLABORACION

### HA PASADO UNA ESTRELLA

En el Camino a Santiago pasan muchas personas anónimas o que quieren serlo durante algún tiempo, este es el caso de Siry Mac Laine.

Empezó en St. Jean de Pied de Port a principios de Junio, cargada con su mochila, ropa sencilla y sobre todo con una ilusión grande de hacer su Camino, de tratar de profundizar en el conocimiento de ella misma, de analizarse y con su experiencia hacer un libro.

El grupo de personas que iba con ella, se fueron disgregando con un margen de un día, a fin de ir juntos por si había algún problema, pero guardando una distancia prudencial para respetarse más la idea de soledad.

Ella llegó sola al medio día, cansada, había dormido en Arre, recorrido Pamplona y como el calor apretaba decidió quedarse en casa. Los que compartían refugio no se enteraron de que ella era quien era, todos la tratamos como una peregrina más, incluso después de comerlo que dos peregrinas irandesas habían cocinado y que por afinidad de idioma estaban juntas, le tocó a ella lavar los platos, el método de reflexioterapia, yo le pregunté como sabía hacerlo y ella me dijo que era aprendiz de todo.

A los dos días salió en la prensa la noticia, me dio pena ver como la acosaban para sacarle fotografías, pero luego me di cuenta que ella debe también asumir el peso de ser una estrella, forma parte de su historia.

*Maribel Roncal*

## AVISOS Y CONVOCATORIAS

### Julio

Día 13 Comienza la marcha, en el desplazamiento en autobús hasta León, por el Camino de Asturias.

Día 25 Celebración de la festividad de Santiago.

Los componentes de la marcha lo celebran en Fuensagrada.

En Pamplona, a las 12,30 misa en Santo Domingo.

Día 31 Regreso de la marcha León - Oviedo - Santiago.

### Agosto

Día 1 Salida de los componentes de una marcha a Santiago en línea recta.

Día 20 Comienza la marcha Bayona - Pamplona.

Día 25 Final de la marcha con un acto en Olite.

Día 27 Cierre del albergue de Pamplona

---

### Jornada jacobea en Olite Jueves, día 25 de Agosto

6 de la tarde. Recepción de los amigos franceses y británicos en la Plaza mayor de Olite. Visita turística.

19,30. Conferencia de Jesús Tanco Lerga en los locales de EVENA sobre «Vestigios jacobeos y el culto a Santiago en la merindad de Olite». Entrada libre.

20,15. Charla sobre las características del vino de Olite y su comarca por los técnicos de VENA.

21. Degustación de vinos ofrecidos por las Bodegas de Olite.

21,30. Cena fría.

Precio de la cena fría: 1.300 ptas.

Interesados en la cena: Tfnos. 27.41.99 y 18.38.85

Estafeta Jacobea.- DEP.Legal NA 369 / 1991

#### ESTAFETA JACOBEA.

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación  
Redacción y Administración  
Ansoleaga 2

Dirección Postal: Apartado de Correos 4020  
31080 PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Ilustraciones: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº 23 Julio - Agosto 1994

## NUEVOS SOCIOS

NOMBRE	POBLACIÓN	NÚM
TABAR ONECA, JESÚS M <sup>º</sup>	31004 PAMPLONA	422
ASENSIO GARCIA, JAVIER	31001 PAMPLONA	423
LACUNZA AZNARIS, SEBASTIAN	CIRIZA	424
VILA MARSANS DE ESTEVE, ANGELES	08022 BARCELONA	425
CANELLA SANCHO, MANUEL	12539 ALQUERIDAS	
	NIÑO PERDIDO	427
AGUINACO SUAREZ, JOSE M <sup>º</sup>	31008 PAMPLONA	428
MIRANDA SIMAVILLA, ALVARO	21007 PAMPLONA	429
CORRIENTE CORDOBA, JOSE ANTONIO	31011 PAMPLONA	230
MOYA SIERRA, SANTIAGO	31006 PAMPLONA	431
SALINAS ZARATIEGUI, JUAN JOSÉ	31013 ANSOAIN-PAMPLONA	432
SIMEO PARAREDA, CAROL	08519 CALLDETENES	433
LARRAURI UGARTE, JOSÉ M <sup>º</sup>	31016 MENDILLORRI	434
LARRAURI UGARTE, EDUARDO	31011 PAMPLONA	435
GIRONÉS MARTÍNEZ, JOSE LUIS	31005 PAMPLONA	436
MARTINEZ DSNZ, MERCEDES	31006 PAMPLONA	437
ALONSO DOMINGO, MANUEL	31600 BURLADA	438
JUANIZ GIL, AMAYA	31011 PAMPLONA	439
MEZQUIRIZ IRUJO, M <sup>º</sup> ANGELES	31004 PAMPLONA	440
ELIZALDE SENOSIAN, ANGEL	31194 ORRIO	441
GOYEN LORENZO, IRACHE	31010 BARAÑAIN	442
LORENZO CASTUERRA, ANA ISABEL	31010 BARAÑAIN	443
DEL VALLE JIMENEZ, ANA M <sup>º</sup>	28004 MADRID	444
MARY BURNAS, CONSTANCE	LONDRES	445
DEZA ASENSIO, HORTENSIA	31006 PAMPLONA	446
DE VREEZE, GEORGES	9800 DEINDE	447
ANCIN ORTIGOSA, JUSTI	LOS ARCOS	448
LANDA RUIZ DE LARRINAGA, OLGA	LOS ARCOS	449
GARCIA AZPILLAGA, PABLO	20009 SAN SEBASTIAN	450
MARTINEZ APEZTEGUIA, MARI PEPA	20009 SAN SEBASTIAN	451

Bienvenidos a esta gran familia jacobea en la que esperamos encontreis oportunidad de dar y recibir los atractivos del Camino.

### VIDA DE LA ASOCIACIÓN

**El 25 de julio.** Este año celebramos también la fiesta del patrono. Los componentes de la marcha lo hicieron en Fuensagrada con una atención especial del agitación, de la Comisaría de Asuntos Jacobeos de la Xunta y del Coordinador de Lugo. En Pamplona con una misa en la iglesia de Santo Domingo de tanta resonancia jacobea en la que estuvieron Joaquín Mencos, Alfredo Armendariz, Nieves Muñoz, Maribel Roncal, Jesús Inza y otros amigos, unidos todos en fecha tan señalada.

Los vecinos de la plaza de Santiago -junto a la citada iglesia- organizaron una fiesta. Lo mismo que hicieron los vecinos de la plaza de Santiago de Estella, los amigos de Villatuerta, y no digamos nada los amigos de Elizondo, Pueyo -con la tradicional y saltarina hoguera-, Puente la Reina -con la aurora tan nuestra-, Tudela -qué buenos socios- y otros lugares que tuvieron ese día la jornada principal de sus fiestas.

**Los reincidentes.** Este año Alejandro Uli no podría ir en las fechas habituales a Santiago debido a unos problemas oculares felizmente superados. Sin embargo, Javier Biurrun ha acometido su décima peregrinación a Santiago. En Diario de Navarra declaraba el 13 de junio que «no lo hago por romper ninguna estadística. No busco ningún protagonismo ... Cada mañana cuando salgo en otra etapa hablo un poco con Dios, me acuerdo de la familia. También rezo un poco, pero no estoy excesivamente preocupado por lo espiritual ... Para mí, cada camino es una renovación de todo un año». Estupendos reincidentes del Camino. Otro fenómeno es Mariano Fuente que este año de modo sencillo e incógnito ha ido y vuelto andando por el Camino. Además de las vivencias interesantes ha traído muchas observaciones sobre su mejora.

**Inauguración del albergue provisional en Pamplona.** La concejala y asociada M<sup>º</sup> Teresa Gracia cortó la cinta el 18 de junio. El ayuntamiento nos ha dejado, mientras duran las obras en el albergue de Pamplona, el colegio de Errotazar que fue dirigido por Andrés Muñoz. Además de M<sup>º</sup> Teresa, otros corporativos y socios como José Javier Gortari, Maribel Berriáin, M<sup>º</sup> Teresa Moreno, y técnicos y funcionarios como José Javier Villafranca y Antonio Armiño han hecho posible esta atención digna a los peregrinos que durará hasta el 27 de agosto.

## Concurso Fotográfico

Sigue abierto el Concurso Fotográfico según las bases publicadas en la revista Estafeta Jacobea, mayo-junio, y que espera una gran concurrencia de originales. Esperamos que haya aportaciones de socios y amigos que además de la indudable calidad técnica pondrán en sus fotografías ese, para otros inapreciable, sabor de lo auténtico en el Camino. El plazo de presentación termina el 15 de octubre.

## Marcha por Baztan

El día 20 de agosto comienza la marcha de Baztan desde Bayona a Pamplona que este año cuenta con la participación de amigos ingleses. Este año hemos de lamentar la ausencia de una colaboradora, Alicia Arozarena, que ha muerto recientemente. Junto a Luis Mary Ruiz Mendiburu, nuestro socio entusiasta, a Juanjo Lasheras y otros amigos, Alicia trabajó en tareas culturales y a lo jacobeo en Elizondo que va cobrando mucho volumen. El 25 de agosto celebramos en Olite la culminación de la marcha.

## Misterio de Obanos

La Asociación participa activamente en la Fundación «Misterio de Obanos». La última reunión del Patronato estuvo centrada, además de la unión en el sentimiento por la pérdida de don Santos, en la adecuación del misterio y divulgación de la obra. A partir del día 20 de agosto se puede adquirir el vídeo largo de dos horas de duración, el video reportaje sobre el Misterio y un libro guión del Misterio por 3.000 ptas. También se pueden adquirir los elementos por separado. Pedidos - haciendo constar la condición de socio- en el Ayuntamiento de Obanos o en el Hostal de la Villa.

**Castillo de Monjardin. Estilo y detalle.** Las nuevas bodegas «Castillo de Monjardin» de Villamayor han inaugurado los locales que tienen un sello de incuestionable calidad. La botella número dos fue subastada y adquirida por el Hostal del Peregrino de Puente la Reina. La propia bodega dobló la cantidad y la Asociación de amigos del Camino de Santiago en Navarra ha conseguido más de doscientas mil pesetas. A Víctor del Villar que preside esta empresa querida y a Angel M<sup>o</sup> Pascual, amigo donde los haya, a todos, gracias.

## Los Arcos, adelante

Nuestros amigos de los Arcos han tomado muy en serio su cometido de etapa del Camino. El albergue ha contado con la ayuda entusiasta de quienes han colaborado años atrás, bajo la batuta de Gerardo Zúñiga, y con refuerzos de otros lugares que se han integrado perfectamente en este dinámico grupo, que quiere constituir una Asociación local. Nosotros pensamos que los Arcos ha despegado de verdad en el mundo jacobeo.

**Miguel Angel Alcalde, nueva etapa.** En el camino vital de Miguel Angel Alcalde, socio y amigo de Andosilla, compañero infatigable de andanzas históricas, ha tomado rumbo matrimonial. La afortunada, una amiga nuestra ya, francesa, según los informes que han llegado a nuestra redacción, y ... peregrina.

**Exito del número extraordinario.** Nos han llegado por distintos conductos, elogios al número extraordinario de Estafeta Jacobea, el tercero. Pensamos mejorar todavía para ediciones sucesivas y aumentar la participación de colaboradores. Si algún socio quiere adquirir algún número extraordinario -también de años anteriores- puede pedirlo al Apartado 4020 de Pamplona.

**Sangüesa y la gastronomía medieval.** Los viernes del mes de agosto, Sangüesa la jacobea de verdad, tiene una animación especial para las cenas medievales en cuya preparación ha intervenido nuestro socio Manolo Sanobe, gran especialista. Aquí tenemos una especialización cultural y una muestra de convivencia inigualable. El albergue de Sangüesa crece en importancia y pronto se vera complementado con el de Izco que parece va a anteceder al de Monreal.

## La gran exposición de la Catedral

Entre el 27 de octubre de 1994 y el 29 de enero de 1995 habrá una macro-exposición sobre cronografía mariana en Navarra que se celebrará coincidiendo con la inauguración de la Catedral renovada. De las obras y hallazgos tuvimos temprana referencia por M<sup>o</sup> Angeles Mezquiriz en la Semana Jacobea. Ahora deseamos ardientemente la apertura de la Catedral, nuestra gran parroquia navarra, y desear que sea el centro de la actividad religiosa diocesana.

**Viana.** El ayuntamiento de Viana ha tomado en serio la Alberguería que lleva el nombre de Andrés. Ha funcionado con dos albergueras cualificadas haciendo honor a lo que representa Viana en el Camino. Un grupo de vianeses han recorrido el Camino de La Costa en bicicleta con un pequeño percalce por culpa de un pretíl.

**Muertes sentidas.** Estos días de atrás han fallecido M<sup>o</sup> Josefa Hermandorena, madre de Joaquín Zalba y Teresa Del Castillo, madre de Nieves Istúriz. Nuestras familias y cómo no, las madres, ocupan un lugar de honor en nuestra Asociación. Descansen en Paz.